

JUNTO A. SANDINO

G. Urbano Gilbert
 Alfa y Omega, R Dominicana
 1979
 398 páginas

En la bibliografía sobre Augusto César Sandino, que es abundante y políglota, hacía falta este libro. Hacía falta un recuento anecdótico y pasional sobre las correrías de las Segovias, y Urbano Gilbert nos ha proporcionado la delicia de complementar las epístolas del héroe y los ensayos históricos e interpretativos, con su trajinar al lado de Sandino entre la metralla de la aviación norteamericana y las vilezas de las hordas somocianas y presomocianas.

El abultado volumen está narrado en tercera persona, con los recursos más elementales del lenguaje literario, con un español arcaico antillano (Urbano fue la raza negra) y tiene numerosos errores de ortografía y sintaxis; de modo que si se le mira con el ojo miope de un corredor de pruebas, el libro queda en nada, pero si se le observa desde el punto de vista histórico, humano, y de contenido general, constituye posiblemente el mejor libro que se ha editado sobre Sandino.

Urbano fue un negro que combatió a los gringos en Dominicana y que al tener noticia del heroísmo de Sandino, se viene a Nicaragua y pasa dos años en la guerrilla. De la manera más simple posi-

ble nos cuenta su aventura para enrolarse, su contacto con el héroe en El chipote y todas las batallas que libraron juntos, incluyendo las visitas de Sandino a Centroamérica y México. Con su simpleza e ingenuidad, nos narra los arreglos políticos, la torpeza de los invasores, la grandeza del General de Hombres Libres y no le falta sensibilidad para retratar admirablemente el paisaje agreste que sirve de escenario a la lucha de 1929-30.

Mostrando buen sentido histórico, Urbano, que de aventurero y vendedor de cigarrillos, llegaría a ser Doctor en Filosofía, incluye como apéndices del libro algunos documentos ya divulgados por Gregorio Selser, Sergio Ramírez y otros, pero también unas dramáticas cartas de Abelardo Cuadra, componente de la conspiración que culminó con el asesinato de Sandino, las cuales arrojan datos importantes y hasta ahora desconocidos sobre la vileza del primer Somoza y la traición que le jugó al hijo de Margarita Calderón y Gregorio Sandino.

Como dato curioso, Urbano explica que el héroe de las Segovias nunca se llamó César y que tal nombre lo impuso la costumbre a partir de la letra inicial de su apellido materno.

Como documento, como narración apasionada y llena de vivencias que hoy son ejemplo para la lucha en Nicaragua y más aún si se sabe que el producto de la venta será para los nuevos Sandino,

este libro hay que comprarlo, que estudiarlo y que disfrutarlo.

C.M.

COOPERACION MONETARIA E INTEGRACION EN CENTROAMERICA

Eduardo Lizano, Cooperación monetaria e integración económica en el Mercado Común Centroamericano, Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos, México, 1978, 236 páginas.

En este libro se analizan las relaciones entre la participación nacional en un programa integrador y la cooperación monetaria, con objeto de determinar "hasta dónde es compatible la integración económica de varios países con la autonomía monetaria de cada uno de ellos".

El autor afirma que en las etapas iniciales del Mercado Común Centroamericano (MCCA) se puso empeño en los aspectos comerciales del programa y se hicieron progresos en la consecución del libre comercio y en el establecimiento de un arancel externo común. Se firmaron, en primer lugar, acuerdos bilaterales y después tratados de carácter multilateral, como el de Tegucigalpa en 1958 y el de Managua de 1960, que dio carácter regional a la integración. Después se sintió la necesidad de adoptar una política industrial, de transportes y de desarrollo de la infraestructura y adquirió importancia la cooperación monetaria. Así, hubo acuerdos entre los bancos centrales y evolucionaron las instituciones monetarias de carácter regional. Se puso entonces de relieve la necesidad de una fuerte cooperación monetaria que fuera compatible con la integración económica de los diversos países de la región dentro del respeto para la autonomía monetaria de cada uno de ellos.

No dejan de analizarse en este trabajo aspectos teóricos de carácter general: los reajustes monetarios internos en el caso de un solo país, los reajustes entre países sin integración económica y los cambios que supone un programa integrador. Igualmente se abordan la definición, las características y los beneficios y costos de la cooperación monetaria regional. En la segunda parte se estudian

las modalidades de éste en el MCCA. Así, se habla de los mecanismos de la Cámara de Compensación Centroamericana, del Fondo Centroamericano de Estabilización Monetaria y del Acuerdo para establecer la Unión Monetaria Centroamericana.

Más adelante se hace un balance de los principales logros alcanzados. Se señala que aún cuando las medidas para lograr la cooperación monetaria fueran bien concebidas, existen ciertas condiciones que influyen en su desenvolvimiento. Ante todo, las economías centroamericanas son muy "abiertas" y pequeñas y el comercio exterior tiene en ellas un papel determinante. Las fluctuaciones de sus principales productos de exportación determinan, en buena medida, el grado del compromiso que cada país está dispuesto a asumir en relación con la integración; "así, por ejemplo, en los períodos en que los precios de exportación están en la parte ascendente del ciclo los países sienten, entonces, una menor necesidad de la integración y, por consiguiente, no estarán dispuestos a hacer mayores esfuerzos".

"En segundo lugar, la evolución del sistema monetario internacional también ejerce una influencia importante; por ejemplo, la creación de los derechos especiales de giro (DEG), por parte del FMI, así como un mayor acceso de los países centroamericanos al mercado internacional de capital, han ocasionado, como consecuencia, la ampliación de las fuentes externas de financiamiento y los países de Centroamérica han tenido, entonces, que recurrir menos a sus propios mecanismos de financiamiento, como es el caso del Fondo Cen-